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学员心语
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礼赞最美军校人

助力“挖土”，逐梦航天

2020年 12月 1日 23时，北京航天城
飞控大厅，于起峰院士团队成员紧张地
盯着大屏幕。

此刻，38万公里外的嫦娥五号正在
进行月面采样。只见由数十个关节组
成的机械臂，缓缓伸出 3.7米长的“手”，
精确地在月表挖起了属于中国人的第
一“铲”月壤。

这一“铲”土，令大家心潮澎湃。为
了助力机械臂精准完成这项关键操作，
团队付出了长达数年的奋斗时光。
“遥控操作嫦娥五号月面挖土，你

们能否设计一套视觉测量系统，引导机
械臂精准完成月壤采样中的关键环
节。”2015年的一天，嫦娥五号技术负责
人找到了于起峰。
“这可是之前从没经历过的测量环

境啊！”大家心里都清楚：这是一项光荣
任务，也是一个“烫手山芋”。
“38万公里外的遥控操作，这可是

真正的‘差之毫厘，失之千里’。”于起峰
很快理清思路，确定方案前，首先要验
证算法。

月球上的光照和辐射条件极为复
杂、变幻难测，传统的摄像测量方法几
乎无法适用。“能不能搭建一个模拟环
境？”团队成员尚洋建议。

探照灯、工业相机、采样罐子……
在尚洋设计下，一个模拟月球复杂光照
的“简易”实验室很快建成了。团队成
员王刚变身“灯光师”，不停切换光的远
近及强弱，孙晓亮负责操控“挖土”的罐
子移动。在光影流转中，一组组图像被
一旁的工业相机记录下来。

为了获得更加详尽准确的实验
数据，需要在强光照和暗光照之间来
回切换。长沙的夏天闷热难耐，几个
人在大灯的炙烤下“吱吱冒油”。每
次热得快要坚持不住时，孙晓亮就会
跑出去用冷水洗把脸，给自己降降
温。整个夏天，他们都在跟这些数据
“较劲”。

为了调整优化实验参数，那几年对
团队成员来说，“加班”是常态，“出差”
是常事。有时，对方单位发来邀请，克
服任何困难也要赶过去。
“我们准备进行系统联调，需要你

们参与。”2018年年初，王刚接到一个电
话。他立即订了一小时后的高铁票，简
单收拾行李就出门了。

等赶到高铁站王刚才知道，受雨雪
冰冻天气影响，高铁临时停运。“不能耽

误联调进度。”心急如焚的他，拖着行李
箱不停穿梭在售票厅和服务台之间，反
复询问恢复时间。6个小时后，他终于
坐上恢复运行的高铁，此时两只裤脚上
满是泥水，脚早已冻麻了。

路上的奔波是“小意思”，最怕的是
实验“卡壳”。一次，孙晓亮和王刚去北
京做汇报实验，因为系统已经模拟应用
过几次，本想来个“闪亮登场”，没想到
刚开场就“掉了链子”——“跑参数”时
页面突然弹出一个“禁止操作”的对话
框。孙晓亮当即皱起眉头，糟糕的情况
还是出现了，实验被迫中止。

孙晓亮和王刚赶紧一步步往前推
算，等修复好软件已是晚上 8点，这时
两人才想起连午饭都还没有吃。匆
匆点份外卖后继续做实验，等回到招
待所时已凌晨 1点。

在不停地试错、完善和调整中，团队
攻克了一个又一个难关。从项目论证、
启动，到完成技术攻关、成功“挖土”……
团队成员一步一个脚印，将测量精度精
准“锁定”在 2毫米内，保证了嫦娥五号
探测器顺利完成月面采样任务。

太空“牵手”，一朝梦圆

1公里、100米、10米、1米……

在碰到上升器的瞬间，嫦娥五号
轨道器返回器组合体将其紧紧“抱
住”。

看到这堪称教科书式的太空“牵
手”，罗亚中长舒一口气，脸上露出了淡
淡的笑容。从 2013年受领嫦娥五号环
月交会对接轨道规划任务起，这个画面
已经在团队成员脑海中构想了无数
次。如今，一朝梦圆。

在漫漫星辰大海间逐梦，听上去是
多么唯美浪漫。然而，仰望星空更需脚
踏实地。那些与他们朝夕相处的，往往
是枯燥的数字和改不完的图纸。

团队成员张进至今还记得，这是
他博士毕业留校后参与的第一个项
目，“就像亲手种下一粒种子，几年
里，看着它生根发芽、开花结果，过程
很奇妙。”

与“奇妙”过程相对应的每一天，
有时又是磨人的。起初那段日子，张
进一直在做仿真实验：编写程序、调整
参数、计算结果……每一处微小的调
整变化，都意味着一系列的设计要推
翻重来。为了寻找最优解，他埋首在
数据海洋里调整方案，在实验室的“格
子间”里一坐就是一整天，常常不知白
天黑夜。“程序员的生活就是这么简单
枯燥。”他打趣地说。

嫦娥五号轨道对接对精准度要求
极高，“如果走偏了，后续一系列操作
都会受到影响。”说起嫦娥任务，团队
成员王华最难忘的是第一次去上海联

调时，因为 1 毫米的误差，任务差点
“泡汤”。

“我们和联调单位在算法上相差 1
毫米，如果按照我们算好的轨道出发，
飞行器在实际中会与预定轨道相差数
公里！这小小 1毫米引发的震动着实不
小。”

工作间里，团队集体进行了复盘，
在不断跟各单位沟通后才发现，误差是
因为基本参数不同造成的。“虽然我们
的算法很成熟，但航天事业从来没有 99
分，我们必须在符合航天标准的基础上
‘严上加严’，不带任何隐患上天。”他们
当即跟其他单位定好参数标准，连夜开
工，把所有程序重新调试一遍，不断刷
新、测试，终于赶在天亮前将 1毫米的误
差完美消除。
“航天是高风险事业，成功是唯一

的追求。”罗亚中经常对团队成员说，正
是这种精益求精的态度，使他们攀越了
一座又一座“高山”。

揽月而归，踏梦前行

“快，我们来合张影。”张青斌激动
地招呼着团队成员们。
“一、二、三，茄子……”成员们的身

影定格在相机中。他们身后的大屏幕，

正播放着一帧帧嫦娥五号落地后的画
面。为了嫦娥五号顺利归来，团队成员
不知奋战了多少日夜，如今，都化作了
屏幕上一张张笑意盈盈的脸。

回想起那段探月之路，充满着未
知与艰辛。“嫦娥五号降落在四子王
旗草原，可着陆面积近 2 万平方公
里，冬季这里会被厚厚的积雪覆盖，
要想快速、精确地找到它，可不是一
件容易的事。”

这意味着返回器下降过程中，要实
时快速更新飞行管道数据。“这是团队
近年来接到的最复杂的任务。”

降落伞返回弹道轨迹多达数万
条，团队面临的第一个难题就是尽快
剔除无用轨迹。如果按照传统方法，
要进行数万次仿真实验，这样庞大的
工作量既耗时间、精力，又难以保证精
度。
“能不能开发一款软件，快速测算

出有效轨迹呢？”团队成员丰志伟提出
了大胆的想法。
“路，都是闯出来的！”看着大家信

任的眼神，丰志伟决心一试，他把办公
室当成了家，仅用一周时间就设计出了
软件。

数万条弹道轨迹输入进去，测算
出的有效轨迹仅为数十条。团队成
员欢呼起来。然而，这数十条轨迹是
否可靠呢？
“我们要用实验来检验！”团队马上

联系酒泉卫星发射中心，要来了近几年
的风场数据表。一组数据、两组数据、
三组数据……接连 10次实验，结果均证
明这数十条轨迹的可靠性。

那段时间，丰志伟的妻子面临生
产。然而，从孩子出生到娘俩儿出院，
丰志伟满打满算只陪了 3天。“没办法，
‘嫦娥五号’也是我们的‘孩子’，哪一头
我都放不下呀。”

去年 10 月底，课题组设计好的软
件进行系统联调，经过验证，飞行管
道数据实现了快速更新！“理论上，我
们有充足的信心了！”张青斌说。

事实上，返回器的实际落点与团队
提供的预测坐标相差不到1公里。

归来的路上，从东风航天城到嘉峪
关机场，大约 4个小时车程。途经一处
加油站时，团队成员麻可愣了一下：“这
里什么时候设了一个加油站？”

同行成员高庆玉拍了拍他的肩
膀：“这个加油站有年头了，你才发现
吗？”是啊，那几个月，麻可来酒泉，每
次都因任务在身，高度紧张，从来没有
注意过窗外的景物。如今，探月任务
圆满完成，麻可全身心放松下来，靠着
椅背，欣赏飞驰而过的风景，戈壁、黄
沙、斜阳……“回去后，还要美美地睡
个觉。”他告诉自己。

一群军校人的“追月”时光
■顾 莹 许 鑫

“丁零零……”一阵急促的电话铃声打破办公室的宁静。

“放心，我们一定会尽全力保障此次航天任务！”电话这边，张青斌的回

答掷地有声。

挂断电话，张青斌陷入思索：又一项新任务来了，这是一份厚重的信任。

他拉开桌下的抽屉，一个牛皮纸信封静静地躺在里面——就在几天前，张青斌

刚刚收到来自酒泉卫星发射中心的感谢信。

“贵单位设计的软件，在嫦娥五号返回器搜救回收任务中发挥了重要

作用。在此，对你们的辛勤付出表示衷心感谢……”望着信的末尾，张青斌

又回想起那段“惊心动魄”的“追月”时光。

几年前，国防科技大学空天科学学院张青斌团队，开始承担嫦娥五号降

落伞回收分系统的设计与仿真任务，为助力“嫦娥”回家提供精准导航。

与他们一同踏上探月之旅的，还有学院另外两支队伍：于起峰团队、罗

亚中团队。

为了这场跨越38万公里的“考试”，他们一直保持“冲刺”状态。嫦娥

五号凯旋，写下了中国探月史的新篇章。在征服星辰大海的路上，也镌刻

下他们拼搏奋斗的足迹。

张青斌团队在酒泉卫星发射中心指挥大厅，左起：麻可、高庆玉、张青斌、丰志伟。 作者提供

本期话题：“2021，送你一朵小红
花，奖励积极生活的你……”最近，电影
《送你一朵小红花》的台词火了。

象征积极向上、被赋予正能量意义
的小红花，是具有独特集体记忆的标记
之一。

作为军校学员，你心中的这朵小红
花应该属于谁？

在学期结束之时，武警士官学校的
学员们想用代表着感激、赞许等情感的
小红花，送给一年来帮助、激励自己的
人，致敬那些平凡的故事和温暖的感动。

“学习电工电子专业，就是和一位

位科学巨匠交朋友。”这是谢俊教授常

说的话。他总能把课堂变得活起来，让

我们与特斯拉、安培等科学家“对话”。

他的课深入浅出，我们遇到难题时也从

不怵头向他讨教，每次讨教都能得到轻

松愉快的解决。

我曾好奇谢教授的讲授为什么总

能做到时讲时新？直到一次课前，看到

他早早来到教室，将近期与专业相关的

一则“新事件”认真添加到课件里。其

实他的课件已经非常丰厚了，可他还是

在不断地补充。他对我们说：“活到老

学到老，何况我还‘年轻’呢。”

我的这朵小红花要送给谢教授。感

谢他对我们的用心和付出。@陈刘伟

要求严，标准高，嘴巴总是抿成一

条线，这是我对耿刚教导员的最初印

象。

一次强化训练，我突然眼前一黑晕

倒了。当我清醒时，看到耿教导员正捧

着一杯温白开水守在我身前。那一刻，

我发现耿教导员也有“温柔”的一面。

父亲在工地干活时出了意外。耿

教导员知道后一直开导我，并第一时

间向上级反映情况，协调让我尽快赶

回家。那段日子，他每天都要给我打

电话，帮我想办法、给我打气。事后，

从战友口中得知，教导员知道我的实

际情况后，寻遍了认识的人来帮我渡

过难关。

我的这朵小红花，想送给耿刚教导

员。感谢他对我的关爱，在我最困难的时

候，是他给了我最大的温暖。@孙国强

面对惨淡的长跑成绩，倔强的我又一

次站在了跑道上。前期留下的训练伤仍

在“发威”，刚一起步大腿就一阵剧痛，多

亏身旁的战友勃兴一把扶住了我。

“训练量强度太大，回去多休息。”

勃兴陪我来到卫生队，军医这样说。回

到宿舍，勃兴劝我：“训练就是循序渐

进，你要对自己有信心。”他的话，让我

的心底涌起暖流。

那之后的训练，勃兴总会出现在我身

旁，换着法儿鼓励我，让我努力向前跑。

“22分35秒，达到良好了！”在最近

的一次5公里武装越野考核中，我的成

绩有了突破。勃兴比我还激动，冲上来

给了我一个大大的拥抱。

我的这朵小红花要送给勃兴，感谢

他一路的支持和鼓励，给了我战胜自己

的勇气和力量！@张巨鑫

去年，我如愿成了学校新媒体团队

的一员。

那时我立下目标，要成为一个新媒

体运维的能手。为此，我不断钻研稿件

撰写、视频制作、图片拍摄等相关业务。

面临学业、工作和训练的多重压力，

我几乎在每个熄灯后的夜里都在挑灯夜

战。然而，看着一篇篇稿件、一件件作品

被成功推送，我的心中满是成就感。

更让我自豪的是自己成了一名光

荣的预备党员。我先后递交过 6份入

党申请书。当我通过层层考验成为预

备党员时，激动的泪花刹那间涌出眼

眶。这些年，我不断自我加压、自我砥

砺的过程，像电影画面一幕幕从眼前

闪过……

我的这朵小红花想送给我自己，奖

励那个拼搏进取的自己。@朱胜

下图：学员们送给自己一朵小红花。

朱 胜摄

这朵小红花，你想送给谁？
■朱 胜 卢沩宗

热点话题

毕业联考总评优秀、学院“精武

杯”优秀志愿者、学院物理科技创新一

等奖……光阴荏苒，一个学期又在紧

张忙碌中度过了。细细盘点其间取得

的荣誉和收获，我要感谢那个努力拼

搏的自己，更要感谢开学前我在某旅

当兵锻炼的那段日子，感谢当兵锻炼

时帮助过我的战友。

不久前，我又一次站在手枪射击

场上。不同以往的是，这次是毕业联

考射击课目的考核场。那天，天气不

是很好，风很大。我稳了稳心神，脑海

里只有那句王班长说过的话——找到

“有意瞄准，无意击发”的感觉。

“啪！啪……”5发子弹接连射

出，成绩通报，我居然打出了47环的

好成绩，当时别提心里有多高兴了。

考核结束，我第一时间给王班长打电

话报喜。

其实，我的手枪射击一直是个“老

大难”问题，成绩总是在及格线徘徊，

学员队之前组织考核，我都因为射击

成绩拖后腿，没能进入“优秀梯队”。

我也找过射击成绩好的同学，让他们

手把手为我讲授据枪、瞄准等动作要

领，成绩虽有点起色，但是临场发挥还

是起伏不定。那段日子非常煎熬，直

到下部队当兵锻炼，我的这一课目训

练才真正出现了转机。

一次，我和步兵连的王班长一起

擦枪，我惊奇地发现他们的枪都被磨

出了一层乌黑闪光的金属色。王班长

解释说：“练多了自然会成这样。”我听

了不禁心有所动，赶紧抓住机会请

教。王班长很爽快地答应了，不仅现

场给我示范射击动作，还指出我臂力

不足、呼吸不平稳、持枪僵硬等不足，

并慷慨地传授了我几招改进训练法。

我按照王班长教的方法坚持训

练，后来他又耐心地指导了我很多

次。说句心里话，我能在毕业联考中

总评优秀，第一个要感谢的人就是王

班长，是他补齐了我手枪射击的短板。

当我站在学院物理科技创新竞赛

领奖台上时，我不禁感慨：这个一等奖，

也是得益于在基层当兵锻炼的经历，也

要感谢一个人，那就是运输连的戈班长。

记得那是去运输连当兵锻炼的第

一天，连队安排我们跟戈班长去清整

车场。因为刚到部队，大家都想亮亮

相，展示一下“军校速度”，抡起扫把三

下五除二就把任务完成了，还主动向

戈班长“请功”。

戈班长没说话，一个人弓着身子

在水泥地面来回转圈后，最后居然发

现了3颗铁钉。他说：“可别小看几颗

钉子，如果部队紧急出动，扎坏了一台

车的轮胎就要延误整个部队的出动时

间。”戈班长的一席话让我红了脸。他

认真的模样也让我明白一个道理：“细

节决定成败，战场没有重来。”

从戈班长身上学到的这股认真劲

儿，被我带到了学院物理科技创新竞赛

中：与全院的尖子对决，想拿出好作品

就要做到更好。我们团队在设计激光

测量装置之前，就立下“追求零误差”的

标准。为了让测量装置的误差降到最

低、测量值更精准，我们连续奋战20多

天，反复测量改装装置达10余次。最

终，用严谨与细致赢得了荣誉。

当兵锻炼的那段日子虽然不长，

但我从班长们身上学到了很多东西，

收获了淳朴的战友情谊。再过几个月

我就要真正步入基层部队了，我有信

心在基层这片沃土上努力成长成才，

拥抱更美好的未来。

感
谢
当
兵
锻
炼
的
那
段
日
子
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